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Ser reconocida como una cooperativa que presta servicios financieros ren-
tables, innovadores y de calidad, dentro de la práctica de los principios y 
valores cooperativos orientados al desarrollo de sus socios y una adecuada 
gestión del talento humano.

La Cooperativa promueve el desarrollo de sus asociados, impulsando sus 
actividades productivas por medio de la inclusión financiera así como su cre-
cimiento personal a través del desarrollo de sus valores cooperativos.

ViSiÓn

MiSiÓn
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LoS prinCipioS deL CooperatiViSMo

¿QUÉ eS Una CooperatiVa?
Es una asociación autónoma de personas que se han unido voluntariamente para 

hacer frente a sus necesidades y aspiraciones económicas, sociales y culturales co-

munes por medio de una empresa de propiedad conjunta y democráticamente con-

trolada.

MeMbreSía abierta y VoLUntaria
Son organizaciones voluntarias abiertas para todas aquellas personas dispuestas a 

utilizar sus servicios y dispuestas a aceptar las responsabilidades sin discriminación 

de género, raza, clase social, posición política o religiosa.

ControL deMoCrátiCo de LoS MieMbroS
Son organizaciones democráticas controladas por sus miembros quienes participan 

activamente en la definición de las políticas y en la toma de decisiones. Los elegidos 

para representar a su cooperativa responden ante los miembros. En las cooperati-

vas de base los miembros tienen igual derecho de voto.

La partiCipaCiÓn eConÓMiCa de LoS MieMbroS
Los(as) miembros contribuyen de manera equitativa y controlan de manera demo-

crática el capital de la cooperativa. Por lo menos una parte de ese capital es pro-

piedad común de la cooperativa. Usualmente reciben una compensación limitada, si 

es que la hay, sobre el capital suscrito como socia.

Los excedentes son para los siguientes propósitos: La posible creación de reservas, 

de la cual una parte no se puede dividir; los beneficios para las socias en proporción 

con sus transacciones con la cooperativa; y el apoyo a otras actividades según lo 

apruebe la Asamblea.

aUtonoMía e independenCia
Son organizaciones autónomas de ayuda mutua, controladas por sus miembros. Si 

entran en acuerdos con otras organizaciones (incluyendo gobiernos) o tienen capi-

tal de fuentes externas, lo realizan asegurando el control democrático y mantengan 

la autonomía de la cooperativa.
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edUCaCiÓn, forMaCiÓn e inforMaCiÓn
Brindan educación y entrenamiento a sus miembros, a sus dirigentes electos, ge-

rentes y empleados, de tal forma que contribuyan eficazmente al desarrollo de sus 

cooperativas. Las cooperativas informan al público en general acerca de la natura-

leza y beneficios del cooperativismo.

CooperaCiÓn entre CooperatiVaS
Sirven a sus miembros más eficazmente y fortalecen el movimiento cooperativo, 

trabajando de manera conjunta por medio de estructuras locales, nacionales, re-

gionales e internacionales.

CoMproMiSo Con La CoMUnidad
La cooperativa trabaja para el desarrollo sostenible de su comunidad por medio de 

políticas aceptadas por sus miembros.

LoS VaLoreS de La CooperatiVa San HiLariÓn

SoLidaridad

Se expresa en la cooperación y la ayuda mutua, compañerismo, amistad, colabora-

ción y comunicación fluidas, el compartir de sacrificios y beneficios. Esto hace que 

la cooperativa convertida en fuerza social, es la energía que se genera mediante la 

unión de conciencias, voluntades y sentimientos de la organización, y que unen sus 

capacidades, potencialidades y recursos. Así es el factor fundamental de la produc-

tividad puestos al servicio de la comunidad cooperativa y de la localidad.

HoneStidad

Es una cualidad humana que consiste en comportarse y expresarse con coheren-

cia y sinceridad, y de acuerdo con los valores de verdad y justicia, en relación a los 

roles y funciones que nos corresponden en la Cooperativa. Puede entenderse como 

el simple respeto a la verdad en relación con el mundo, los hechos y las personas; 

también implica en cómo nos relacionamos, socios o trabajadores con los demás, y 

en tanto sujetos consigo mismos. Se trata de revisar o ser conscientes del grado de 

honestidad o deshonestidad de nuestros actos: el auto-engaño hace que se pierda 
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la perspectiva con respecto a la honestidad de los propios actos, obviando todas 

aquellas visiones que pudieran alterar nuestra decisión. 

Según la RAE es: Decencia, decoro. Recato, pudor. Urbanidad, compostura. 

trabajo en eQUipo

Es la capacidad de trabajar con otros para conseguir metas comunes. Las personas 

en las instancias asociativas de la cooperativa y en los estamentos administrativos 

que poseen esta habilidad se caracterizan porque: Identifican claramente los ob-

jetivos del equipo y orientan su trabajo a la consecución de las funciones que les 

corresponden a  los mismos, tienen disposición a colaborar con otros, y anteponen 

los intereses colectivos a los personales.

VoCaCiÓn de SerViCio

Es la disposición para realizar el trabajo con base en el conocimiento de las necesi-

dades y expectativas de las personas a quienes deben servir: socios o trabajadores, 

proveedores  acreedores, clientes externos e internos. Las personas que poseen 

este valor se caracterizan porque poseen un trato cordial y amable, se interesan 

por el socio o trabajador como persona humana (no son mero instrumento relacio-

nal), se preocupan por entender las necesidades que conllevan, no siempre visibles 

y dan soluciones a sus problemas. Además, realizan esfuerzos adicionales con el fin 

de exceder las expectativas a quienes se sirve, inclusive a más allá de la cooperativa.

reSponSabiLidad

Hace referencia al compromiso, a un alto sentido del deber, al cumplimiento de las 

obligaciones en las diferentes situaciones de la vida, lo que se refleja en las relacio-

nes asociativas y en la prestación de servicios de la cooperativa. Las personas que 

poseen este valor se caracterizan porque cumplen los compromisos que adquieren, 

asumen las posibles consecuencias de sus actos, y sobre todo se esfuerzan siempre 

por dar más de lo que se les pide.
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Gestión de
Órganos
Asociativos
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MeMoria deL ConSejo de
adMiniStraCiÓn 2018
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Sobre eL CaSo “eVaLUaCiÓn de preSUnta 
VinCULaCiÓn faMiLiar de Un deLeGado Con 

eL propietario deL aneXo jiCaMarCa”

El que suscribe, Américo Monzón Vásquez, presidente del consejo de Administración 

de la CAC-SH periodo 2019 - 2020, expone su posición sobre el caso: Informe Ex-

traordinario N° 02-2018-UAI/CACSH, “Evaluación de presunta vinculación familiar 

de un delegado con el propietario del Anexo Jicamarca” presentado por la Jefe 

de Auditoría Interna Sra. Adelia Cristóbal Trujillo el 26-02-2018. Informe que como 

pretexto dio lugar a la crisis de gobernabilidad que vivó nuestra cooperativa en la 

gestión del 2018-2019.

En dicho informe extraordinario se expone como fundamento principal la supuesta 

vulneración del Estatuto institucional, en su artículo 21 en la que se señala: “Los 

socio de la Cooperativa tienen iguales derechos y obligaciones. Por ningún motivo se 

concederá ventajas u otras preferencias a sus promotores fundadores o dirigentes”; 

además del Reglamento de Adquisiciones en su artículo 9 sobre principios para el 

proceso de selección y adquisición de bienes o servicios, inciso g) “Todo proveedor de 

bienes y servicios debe tener participación y acceso para contratar con la Coope-

rativa en condiciones semejantes a las de los demás, estando prohibido la existencia 

de privilegios o ventajas”.

La ley de Cooperativas es clara cuando expone que existe una infracción en el caso 

que un directivo fundador o directivo en funciones haga uso de un bien o un servicio 

en beneficio propio. En este caso no existe daño moral ni económico para nuestra 

institución. No hay, no existe, un beneficio del dirigente ni directa, ni indirectamente. 

No se puede hacer una “interpretación auténtica de la ley, el estatuto y las normas” 

para dañar la honorabilidad de las personas, y poner en tela de juicio su correcto 

proceder. 

En el Informe se observa indebidamente lo siguiente: “SE SUSCRIBIÓ CONTRATO DE 

ALQUILER DE LOCAL CON UNA SOCIA CON VINCULACIÓN FAMILIAR A UN DELEGADO, 

INCUMPLIENDO LA IGUALDAD DE DEREHOS DE LOS ASOCIADOS”.

ante taL faLLida obSerVaCiÓn ManifieSto:

1) No se ha vulnerado en ningún extremo al Estatuto Institucional. Se hace una 

interpretación errónea y con mala intención, se refieren al ex delegado Sr. Luis Al-

berto Sánchez como DIRECTIVO, y tampoco se trata de un socio promotor fundador 

de la Cooperativa. Si bien nuestro Estatuto establece deberes y obligaciones del 

delegado, no señala sus funciones, y en ningún artículo del Estatuto hay incompati-
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bilidad con lo que se observa en el Informe. Los delegados representan a los socios 

ante la Asamblea General, y ante esa instancia para este caso no se ha actuado ni 

directa ni indirectamente.

2)De igual manera, no se ha vulnerado el Reglamento de Adquisiciones y todas las 

posibilidades de contratos por el alquiler de la oficina Anexo en Jicamarca. Se ha 

dado el mismo tratamiento como para cualquier caso de adquisición.

3) En tanto somos una empresa cooperativa, en el Informe no se mencionan otras 

condiciones para adquirir un local en alquiler, se pasan por alto: la ubicación de 

acceso comercial, la calidad y dimensión de infraestructura, los costos, su estado 

legal, los servicios básicos, comunicaciones que cuente, entre otros. Para las ad-

quisiciones no se puede valorar la conveniencia solo por supuestas vulneraciones 

subjetivas, de manera infundada. Hay más criterios técnico-comerciales, las que han 

estado a cargo de la unidad de Marketing, Planeamiento y Desarrollo, Créditos; y 

no por los directivos ni mi persona, pues no tenemos la función de gestión operativa.

4) El informe alude a las coordinaciones, éstas que se establecen entre la gerencia 

general y el Consejo de Administración, son principalmente para la gestión y decisio-

nes de carácter general. Los detalles operativos como es este contrato correspon-

den a los órganos administrativos con su gerente general, quienes al no ver ninguna 

incompatibilidad, no tenían motivaciones para observarla. En un supuesto negado, 

la responsabilidad mal intencionada sería del conjunto de miembros del Consejo de 

Administración, puesto que el espacio de coordinación son las sesiones de esta ins-

tancia.

5) La filosofía cooperativista plantea la vivencia solidaria y de apoyo mutuo entre 

sus miembros, los principales proveedores de las adquisiciones de bienes y servicios 

debieran ser los propios miembros de la comunidad cooperativa, en tanto no haya 

conflicto de intereses, que como en este caso no se puede demostrar porque no la 

hay. 

Por lo tanto: no hay ningún dolo ni conflicto de intereses en un contrato hecho para 

mejorar el acceso de nuestros socios usuarios de los lugares más lejanos en el dis-

trito. Hubo desde el poder una interferencia y mal uso del órgano autónomo de la 

auditoría interna. La solidaridad se practica, cuidando el bien común, compartiendo 

no impidiendo que un servicio disponible con todas sus ventajas. Lo contrario sería 

vivir en trabas que buscan boicotear el avance de nuestra Cooperativa. Todo evi-

dencia que se trataba de buscar un pretexto para retirarme de mis funciones como 

dirigente que legal y legítimamente ejercía.
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Señores socios, delegados y directivos de la Cooperativa San Hilarión, les saludamos 

a todos, y de esta manera presentamos nuestro trabajo como Comité de Educación 

en el año 2018, que ha incluido los tres primeros meses de los directivos anteriores. 

Ustedes podrán observar que nuestros esfuerzos han sido  orientados al cumpli-

miento de objetivos y resultados de nuestro Plan Operativo 2018, los que se ha lo-

grado con satisfacción y confianza. 

El comité de educación anterior, presento ante la asamblea ordinaria, de marzo 

2018 la propuesta de presupuesto del comité por S/. 156,000.00, la cual la asam-

blea solo probo un presupuesto de s/. 100.000 soles, motivo por la cual en el mes de 

abril hemos trabajado para reformular nuestro plan de trabajo y presupuesto 2018 

del comité de educación.

De la cual hemos ejecutado el presupuesto de la siguiente manera:

MeMoria deL CoMitÉ de edUCaCiÓn
2018
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El comité ha venido cumpliendo con las metas con satisfacción en los diferentes 

cursos, talleres y seminarios organizados por nuestra Cooperativa, llevando el co-

nocimiento, información y saberes sobre nuestra institución;  capacitando al socio, 

delegado y directivo. Demostrando así el compromiso y responsabilidad asumidos 

desde nuestra designación como directivos del Comité de Educación 2018. Además, 

un socio informado y capacitado es una persona idónea para  nuestra institución 

cooperativa. 

Nuestro trabajo se fundamentó en el Plan Operativo 2018 y sus objetivos generales 

y específicos relacionados a sus respectivas metas. Por tanto, nos hemos esforzado 

en proporcionar resultados y contribuir a nuestra educación cooperativa.

Que hemos logrado como Comité de Educación 2018.

• Se amplían las capacidades de participación y representación asociativa como 

expresión del fortalecimiento de su institucionalidad y Buen Gobierno. 

• Programa y cursos de la curricular institucionalidad como espacios de aprendizaje 

y creación de conocimientos para gestión cooperativa.

• Escuela de Liderazgo y Gestión Cooperativa I y II (Incluye Curso básico de Coope-

rativismo)

• Curso I y II: Ética para la gestión cooperativa.

• Programa de Verano para Adultos, finanzas y computación.

• Se afianza vínculos con las organizaciones de la comunidad, asumiendo responsa-

bilidad social y se fortalece la educación socioeducativa con cooperativas.

• Integración e incidencia publica con Cooperativas afines, evento por el día del 

Cooperativismo.

• Convenios con instituciones Cooperativas: Acceso de socios y sus familiares a estu-

dios técnicos y superior

• Cursos externos para la gestión cooperativa: Directivos del Comité y/o personal

• Se dinamizó espacios y mecanismos para mejorar los servicios, la comunicación e 

integración cooperativa.
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• Elaboración de la memoria y balance social anual del Comité de Educación.

• Hemos logrado capacitar a más de 700 socios con el módulo de orientación al so-

cio, con el apoyo de nuestra delegada Sra. Elene Málaga.

Por tanto, se ha cumplido en la meta de capacitar y orientar en dicha actividad 

asociativa en su desempeño institucional. Asimismo, se concluye que se ha logrado 

construir aprendizajes y conocimientos en cooperativismo y asociatividad.

La escuela de Liderazgo y Gestión Cooperativa I y II 2018 se llevó a cabo en forma 

satisfactoria con la presencia de panelistas y especialistas en las temáticas abor-

dadas y trabajadas en las sesiones y de manera asertiva. Nos proporcionaron con-

tenidos temáticos nuevos y enriquecedores en su propuesta explicativa. Debemos 

agradecer a nuestros colaboradores por su ayuda y tiempo en ofrecernos algunas 

sesiones y su disponibilidad personal. Observamos que es necesario realizar pasan-

tías en ambos niveles de la Escuela de Liderazgo y Gestión Cooperativa I y II en bús-

queda de intercambiar y conocer experiencias asociativas.

La escuela de Ética I y II se llevó a cabo con gran satisfacción por los asistentes; se 

observó el uso de estrategias didácticas y motivadoras que despertaron el interés 

e intervención de los participantes. Asimismo, el auditorio se nuestra cooperativa se 

convirtió en un aula de aprendizaje significativo donde se consiguió la meta plantea-

da.
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Los Seminarios dirigidos a nuestros socios, delegados y directivos en el 2018 han 
cumplido con sus expectativas y metas establecidas en nuestro Plan Operativo 2018 
donde se ha logrado actualizar e informar conocimientos, aprendizajes cooperati-
vos y el marco normativo de la SBS a las Cooperativas. 

Se afianza vínculos con las organizaciones de la comunidad, asumiendo responsabi-
lidad social y se fortalece la educación socioeducativa con cooperativas.

Una de las situaciones a mejorar en nuestra Cooperativa son sus relaciones con 
las distintas organizaciones educativas, sociales y culturales que existen en nuestro 
distrito San Juan de Lurigancho. Nuestro crecimiento y posicionamiento en nuestro 
medio social nos lleva a interactuar y articularse con las actividades y espacios de 
intercambio social. Asimismo, tenemos la necesidad de estrechar vínculos sociales, 
culturales y locales con las diversas organizaciones y actividades sociales en nues-
tro distrito y otras cooperativas que existen. Nuestro objetivo sostener las relacio-
nes institucionales existentes y lograr afianzarnos en nuestra comunidad a través de 
la educación cooperativa, los resultados han sido relativos.

Nuestro Comité de Educación ha participado en una reunión con la  Cooperativa 
El Pacífico, sobre los temas educativos y experiencias de trabajo que nos compe-
ten, recibiendo recomendaciones y sugerencias interesantes que hemos tomado en 
cuenta a lo largo de las actividades del año 2018. Asimismo, estamos inscritos y 
participamos con CEDUCOOP como espacio de integración cooperativista.

Nuestro Modulo de orientación: Socio nuevo socio capacitado ha funcionado desde 
el mes de agosto 2018 con la participación y apoyo de la Sra. Elena Málaga don-
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de de manera desinteresada y voluntaria ha orientado e informado a los socios de 
nuestra cooperativa, además nos ha proporcionado un pequeño espacio de difusión 
y entrega de varias actividades asociativas y los productos financieros y crediticios 
que ofrece la Cooperativa San Hilarión. 

Nuestros convenios con Universidad Cesar Vallejo, Universidad María Auxiliadora, 
Universidad Privada e institutos privados nos permiten capacitar a nuestros socios y 
ofrecer varios cursos, talleres y carreras técnicas y profesionales que les permitan 
desarrollarse ampliamente. Pero somos conscientes que podemos acceder a más 
beneficios económicos y sociales y oportunidades de estudio para todos los socios 
y colaboradores.

Se producen propuestas y dinamizan espacios y mecanismos para desarrollar me-
canismos para mejorar los servicios, la integración y comunicación cooperativa, para 
de esta manera construir espacios de integración y asimilación de conocimientos en 
nuestros socios y delegados, ha sido una experiencia haber participado en como 
organizadores de las diferentes actividades conmemorativas e institucionales acon-
tecidas en nuestra Cooperativa San Hilarión; por tanto, continuado con la decisión y 
oportunidad de interactuar y conocerse más entre cooperativistas.

Nuestros socios, delegados y directivos deben prepararse y capacitarse de for-
ma continua y oportuna para asumir los retos y funciones que requieren nuestra 
institución cooperativa. Por tanto, deberán lograr ofrecer resultados y productos 
eficientes para las diferentes actividades institucionales. Se pueda mejorar en los 
contenidos y ponentes en los temas abordados en los seminarios y capacitaciones 
impartidos. 

También hemos creado con la ayuda del área de Marketing un medio de comu-
nicación como es el Facebook: El Comité de Educación ha realizado un esfuerzo 
en comunicar oportunamente en cada actividad y capacitación como creando una 
Cuenta Facebook a partir de mediados de año 2018 donde se hace la difusión y 
orientación en nuestras actividades asociativas e institucionales a lo largo del año 
2018. Siempre esperando los comentarios, opiniones y recomendaciones por los 
socios o delegados. 

También hemos desarrollado la Guía del Socio: Se elaboró la Guía del Socio dirigidos 
a nuestro público asistente sobre nuestras productos, servicios e información sobre 
lo que ofrece nuestra Cooperativa resultando una experiencia positiva en cuanto 
a la orientación e información. Ha sido entregado a través del Módulo socio nuevo 
socio capacitado y en las actividades asociativas, Además observamos que se re-
querirá entregar dicho modulo más allá de las agencias como serían los mercados, 
bodegas y puntos de venta, conjuntamente con el área de marketing.



27

De la misma manera se ha realizado la elaboración de los boletines: Se ha realizado 
los boletines institucionales que se han repartido en tres oportunidades del año 
2018 donde se ha explicado nuestras actividades institucionales y organizacionales 
que hemos llevado a cabo con tanto esfuerzo.

Al Comité de Educación siempre preocupadas que se esté llevando adecuadamente 
la difusión y orientación en las distintas agencias de la Cooperativa de las activida-
des asociativas e institucionales, hemos elaborado murales y Banners sobre nuestra 
Escuela de Liderazgo y Ética I y II 2018 y demás actividades por redes sociales.

Podemos concluir que el comité de educación en la cual hemos presidido con mucha 
trabajo y sobre todo con mucha responsabilidad, les damos gracias por su confian-
za a todos los delegados, a los directivos de consejos y comités.

                         atte.
   norma natividad rosas ramírez
presidenta del comité de educación
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CoMitÉ de preViSiÓn SoCiaL
2018

(*) Sobre la composición del Comité de previsión Social:

- Al inicio del periodo de gestión fue presidida por Américo Monzón Vásquez.

- La Asamblea General Extraordinaria el 15-10-18 eligió a Giuliana Espino De la Cruz 

como Vocal del Consejo de Administración, es miembro del Comité.

- Regina Aguirre Flores, es miembro del Comité por elección de Asamblea General 

Ordinaria del 25-03-18.

- Christian Montoya Ramos, Gerente General, acorde a los Reglamentos del CPS es 

Secretario del Comité, quien en casos de ausencia delega sus funciones al Analista 

Asociativo Elmer García Álamo.

- Milagros Gonzáles Arroyo, Trabajadora Social, es miembro técnico del Comité.
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MeMoria de GeStiÓn 2018 deL
CoMitÉ de preViSiÓn SoCiaL

El Comité de Previsión Social es responsable de la gestión de los servicios de Pre-
visión Asistencial y de Previsión Crediticia, para esto cuenta con los instrumentos 
(normas, planes, para ejercer sus funciones, valiéndose de procedimientos ya esta-
blecidos) y recursos que nuestra institución dispone (fondos para el financiamiento 
de los servicios, bienes y el personal humano necesario). Aquí damos cuenta de los 
principales hechos y resultados de gestión durante el año 2018.

Como es de conocimiento, el primer trimestre del 2018 está marcado por la conti-
nuidad de gestión del Comité electo en el periodo anterior, con los resultados que se 
incluyen en la presente memoria.

Cabe destacar que la prestación de este servicio es muy sensible para la imagen 
institucional, es decir el riesgo reputacional es alto, y en efecto con razón o con su-
puestos de alta carga subjetiva se sufre de insuficiencias sobre las prácticas como 
en opiniones sobre la calidad del servicio que se presta, tanto en los propios asocia-
dos como en los operadores del servicio.

Un análisis exhaustivo de la problemática nos ha llevado a plantear los siguientes 
objetivos para los servicios que prestamos:

PROBLEMÁTICA GENERAL:
Insatisfacción de socios usuarios en la efectividad, la normativa y calidad de la pres-
tación del servicio de Previsión Social, y deviene en un bajo efecto como valor agre-
gado en la oferta financiera de la CAC-SH.

Bajo información recogida de diferentes actores en la CAC-SH y un análisis de cau-
sa-efecto, se han identificado 5 principales problemas:

• Demanda por servicios sociales. Expectativa poco atendida para la ampliación de 
servicios sociales-previsionales o afines (no financieros). Demandas sociales laten-
tes de los socios ante el déficit de atención por parte del Estado.
• Riesgo financiero para la sostenibilidad del servicio. Ingresos insuficientes para el 
Fondo de Previsión Asistencial para garantizar la atención del servicio. Se carece de 
un estudio actuarial y financiero del servicio de PS actualizado.
• Deficiencias para brindar servicios de calidad en PS. Los delegados y trabajadores 
no conocen o no aplican homogéneamente los parámetros y procedimientos para 
informar o dar un servicio de calidad de PS. Ausencia de una política institucional de 
capacitación.
• Procesos: Experiencias y aprendizajes desvinculados. Deficiencias en las normas 
y procedimientos para la prestación del servicio de PS (administrativo y directivo). 
Escasa evaluación o falta de sistematización de la experiencia del servicio de PS no 
permite aprendizajes para el re-planteo de políticas en los procedimientos.
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• Escases de espacios de participación asociativa para la imagen, gestión y control 
de PS. Débil política para la participación de delegados para la orientación, apoyo 
y control del servicio de PS. Escasa valoración de espacios de gestión participativa.
De lo anterior podemos desprender:

OBJETIVO GENERAL

La prestación de servicios solidarios de Previsión Social de manera efectiva y con 
calidad genera satisfacción y confianza en los socios, con efecto en la sostenibilidad 
de las finanzas de la CAC-SH.

Para alcanzar estos objetivos mayores, se han planteado líneas específicas que se 
deben desarrollar bajo un plan sostenido, el mismo que se ha propuesto al Consejo 
de Administración.

OBJETIVOS ESPECIFICOS

1. Prestar servicios de Previsión Social a los socios, con atención y procedimientos de 
calidad por los trabajadores y representantes de la CAC-SH.
2. Garantizar la sostenibilidad financiera del Fondo de Previsión Social de la CAC-SH
3. Adecuar la normatividad para la gestión del servicio de Previsión Social y la par-
ticipación de los delegados en la difusión y control del servicio.
4. Ampliar los servicios previsionales y sociales para atender las necesidades de los 
socios de la CAC-SH.
En alguna medida estas propuestas han orientado nuestro accionar en el 2018, en 
tanto estaban en proceso de formulación. De otro lado, teníamos la debilidad en la 
representación directiva, cuya repercusión se da en el Comité para asegurar la con-
tinuidad y el monitoreo de las acciones. Estos objetivos también están propuestos 
para el 2019, habiéndose elevado a la instancia superior respectiva, con su respec-
tivo presupuesto y fuentes de financiamiento.

RESULTADOS DE INDICADORES DE LOS PLANES ESTRATÉGICO 2018-
2022 Y OPERATIVO 2018

El Comité de Previsión Social está comprendido en el Plan Estratégico 2018-2022 y 
por lo mismo en el Plan Operativo anual; así para el 2018 tenía como metas alcanzar 
el 70% de cobertura de atenciones de los socios recurrentes; asimismo, implementar 
un centro médico y otros servicios afines.
Sobre la cobertura de Previsión Social se ha logrado el 100% de la meta, como 
está corroborado con otros indicadores del presente documento. En tanto que la 
implementación del consultorio médico ha tenido dificultades de carácter técnico-
normativo para tener los permisos legales y de tener que hacer ajustes financieros a 
las propuestas presentadas para hacerlas factibles. Esta carencia ha sido compen-
sada con las campañas médicas gratuitas realizadas en las agencias Chimú y Canto 
Grande y con el consultorio gratuito de optometría, de importarte efecto.
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EL CONVENIO CON LA CLÍNICA SAN MARCOS Y LAS CAMPAÑAS MÉDI-
CAS GRATUITAS
 
El convenio celebrado con la Clínica San Marcos nos permite lograr beneficios para 
los socios y trabajadores de nuestra Cooperativa; con ellos ha sido posible realizar 
dos campañas médicas en las agencias Canto Grande y Chimú respectivamente. 
Aun cuando los descuentos por consultas no son significativas, sí son muy impor-
tantes para las intervenciones especializadas o cirugías varias.

Previas coordinaciones internas y con la propia clínica realizamos las campañas con 
los resultados que se indican en el cuadro.

De otro lado, gracias a la cogestión con la unidad de Marketing, logramos instalar 
el consultorio de Optometría en el segundo piso de la agencia Canto Grande, con 
resultados que satisfacen nuestras expectativas. A partir del consultorio optomé-
trico estamos en condiciones de desplegar la ampliación de otros servicios médicos 
y psicológicos.
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EL SERVICIO PERMANENTE DE OPTOMETRÍA 

El servicio de optometría es un servicio que se presta gracias al mutuo apoyo entre 
nuestra Cooperativa y el profesional optómetra, quien instalado en nuestra sede con 
su instrumental, brinda consultas gratuitas de medición de la vista y orientación en la 
prevención y tratamiento de la salud y enfermedades de los ojos. A cambio ofrece en 
venta a los socios tanto las lentes como las monturas a precios rebajados.

Este servicio es un éxito, dado que la mayoría de nuestros socios, en buena medida son 
parte de la población adulta que requiere de servicios oftalmológicos. Mostramos los 
resultados que se han alcanzado a diciembre del 2018.

RESULTADOS DE LOS SERVICIOS DE PREVISIÓN ASISTENCIAL

En el cuadro inferior observamos que los ingresos por Previsión Asistencial tienen 
como fuente de financiamiento los pagos de cuotas obligatorias para los socios 
(S/3.00 mensuales o S/36.00 anuales). Ha ingresado S/424,598.01. En tanto que 
los egresos que compensan los días de inhabilidad para el trabajo del socio, sea por 
accidente o por operación quirúrgica ascienden a S/339,904.45.
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En el gráfico siguiente vemos que hasta el mes de abril hubo mayores egresos que 
ingresos, superándose con amplitud al final del año, que por coyuntura navideña, 
los socios tienden a habilitarse para beneficiarse del regalo de fiestas. Este hecho 
tiene efecto favorable para habilitarlos a ser electores de delegados en las eleccio-
nes del mes de febrero.

La evolución mensual de ingresos frente a los egresos no es homogénea, es dis-
pareja y la sostenibilidad financiera del año depende en buena medida del mes de 
diciembre.

En cuanto a los egresos del servicio de Previsión Social o los niveles de uso o deman-
da del servicio por los socios, según el cuadro y gráfico inferior; las atenciones por 
operaciones quirúrgicas y accidentes son mayores que las atenciones por falleci-
mientos. La mínima atención del mes de junio se explica por la crisis de representa-
ción en la dirección asociativa.
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RESULTADOS DE LOS SERVICIOS DE PREVISIÓN CREDITICIA
(desgravamen)

El cuadro inferior refleja la comodidad financiera de este servicio (ha ingresado 
S/1´190,155.34 y ha egresado S/294,111.99); la principal fuente de financiamiento 
proviene de la retención del 1% de los créditos que se otorgan a los socios. Otra 
fuente de financiamiento de leve crecimiento mensual son los intereses ganados 
como cuenta de ahorros; es decir, que la recaudación de la retención del 1% de cré-
ditos es invertida a su vez en préstamos a los socios (lo que representa un ingreso 
de S/195,288.63). 
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En el gráfico inferior se observa linealmente un leve crecimiento de los ingresos, 
refleja que la tendencia está asegurada. La desventaja sin embargo, está en cierta 
incomodidad de los socios que ven mermada el monto de sus créditos al momento 
del desembolso. De otro lado, vemos que en los egresos un comportamiento dife-
rente; refleja un decrecimiento sostenido debido a la prestación del servicio inusual 
en el mes de enero; de no ser así la tendencia sería relativamente constante. Hubo 
tres meses sin demanda del servicio.

El gráfico inferior refleja la normal tendencia de ingresos a través de los años, tanto 
en la recaudación del 1% de créditos como por los intereses ganados, cuya acumu-
lación histórica alcanza al 31-12-18 el saldo de S/7´035,398.34; esto documentada-
mente e invertidos en colocaciones de préstamos. Los procesos del servicio en esta 
parte no son afectados por las coyunturas asociativas internas.
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La diferencia entre ingresos y egresos, tendencialmente describe una línea positiva 
de crecimiento, aún con la situación negativa del mes de enero. El acumulado del 
año aporta en S/896,043.35 para el erario institucional. Esto es que aún si tuviése-
mos varios meses en el año como en enero, tendríamos capacidad de atención.

RESULTADOS DE LOS SERVICIOS DE PREVISIÓN SOCIAL (Asistencial y 
Crediticia)

Los dos cuadros siguientes, integran los dos tipos de servicios previsionales: Asisten-
cial (a su vez con sus tres servicios: fallecimientos, operaciones quirúrgicas y acci-
dentes) y Crediticia (cancelación de deuda de préstamo). En cuanto a los ingresos: 
Enero registra el menor ingreso del año (cuotas, más retención por créditos, más 
intereses). Lo opuesto es diciembre, que obedece a un hecho cíclico (el único mes 
donde el ingreso por Previsión Asistencial supera al de Créditos). El año ha sido fa-
vorable totalizando ingresos por la suma de S/1´614,753.35
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El gráfico nos permite dimensionar las diferencias entre las fuentes de ingresos, su 
comportamiento en el proceso y su importancia para el servicio.

El cuadro y gráfico que siguen señalan los egresos por los servicios de atención 
previsional en salud y fallecimientos, además de la cancelación de los créditos cau-
sados por fallecimiento de socios. De otro lado, se incluyen como “Otros”, los gastos 
diversos en recursos materiales y humanos para la prestación del servicio, no solo 
administrativos o asociativos, sino para las actividades como campañas de salud, 
convenios y relacionados.

El servicio de desgravamen o cancelación de crédito es el más variado e imprevisible. 
Tenemos comportamientos como el del mes de enero o que no se presentan solicitu-
des como ocurre en tres meses; en tanto que con los otros servicios la demanda es 
relativamente estable.
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La diferenciación general de ingresos y egresos de los servicios de Previsión So-
cial se detallan en el cuadro y gráfico que siguen. Por el alto nivel de ingresos por 
desgravamen o Previsión Crediticia, podemos mostrar un importante excedente 
S/948,050.25, útil para las colocaciones a la demanda de créditos. Un mes particu-
lar es enero, único mes donde se constata pérdida (S/80,728.14); octubre es un mes 
donde se da un importante ingreso, pero también en demanda de egresos, dando 
un resultado menor respecto a otros meses. Diciembre es el mes más benigno, por 
el fenómeno ya antes comentado.
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ATENCIONES DE LOS SERVICIOS DE PREVISIÓN SOCIAL (Asistencial y 
Crediticia)

A lo largo del año 2018 se han atendido 310 solicitudes (incluyendo a algunas in-
gresadas en diciembre del año anterior), y se han recibido 297 (de éstas, algunas 
de ellas serán atendidas en el 2019). El Comité las aprueba con los procedimientos 
que se establecen en el Reglamento. Las atenciones por operaciones quirúrgicas o 
accidentes son casi proporcionales (46% y 47%). Las solicitudes de Cancelación de 
Créditos son las menos demandadas, pero por lo general son de mayor costo, sin 
embargo, gozan de buen respaldo de ingresos.
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El Comité de Previsión Social, está al servicio de los socios. Tiene retos por supe-

rar principalmente comunicacionales para hacer de sus servicios actos visibles, dar 

acogida, calidad, a tiempo de evitar la generación de sobre-expectativas sobre sus 

beneficios.
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Memoria
Anual del 
Comité 
Electoral
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inforMe de GeStiÓn deL CoMitÉ eLeCtoraL
2018-2019

El Comité Electoral cumple en informar sobre la gestión en el periodo 2018-2019; 

se procedió a realizar la sesión de instalación el 28 de marzo del 2018 quedando 

conformado el cuadro directivo de la siguiente manera:

Presidente  : EDUARDO JUAN DIAZ PALOMARES
Vicepresidente : LOURDES MARTINEZ DE CHUGDEN
Secretaria  : YRIS VIOLETA ANCAJIMA NÚÑEZ
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En Sesión Extraordinaria Nº13-2017 los directivos del Comité Electoral, elaboraron 

conjuntamente el presupuesto y  plan de trabajo a cumplir. De la misma manera, 

en dicha sesión se realizo el cronograma de Elecciones Generales 2019.

Se informa que el comité electoral viene laborando arduamente desde el mes de 

noviembre del 2018 para obtener una mayor captación de candidatos.

DESARROLLO DE LAS ELECCIONES GENERALES PARA DELEGADOS

El Comité Electoral de acuerdo al Reglamento General de Elecciones y al cronogra-

ma elaborado, programo y ejecuto las Elecciones Generales para Delegados de la 

siguiente manera:

1. feCHa de eLeCCioneS GeneraLeS
En Sesión Ordinaria Nº04 de fecha 12.11.2018, los directivos del Comité Electoral 

acordaron por unanimidad realizar las Elecciones Generales para Delegados de las 

seis (06) agencias en una sola fecha: Siendo este el domingo 24 de febrero del pre-

sente año, a partir de las 8:00 am hasta las 4:00 pm. Según lo establecido en el 

cronograma difundido de cada agencia.

2. ConVoCatoria
Se procedió a convocar a los socios hábiles al 31 de diciembre del 2018 de acuerdo 

al Reglamento General de Elecciones y Reglamento de habilidad e inhabilidad del 

socio, aprobado por el Consejo de Administración, para la elección de delegados.

3. eLaboraCiÓn de pUbLiCidad
Se realizo el fotocopiado respectivo de las convocatorias, información y formularios 

para la inscripción de candidatos a delegados, los cuales fueron entregados en sus 

respectivas agencias. Asimismo, se solicito la impresión de volantes, dando así un 

mayor alcance a los socios para que puedan participar en las elecciones generales. 

A la vez, se realizo la difusión en los diferentes mercados de las zonas que corres-

ponden a las agencias, todo esto se llevo a cabo con el apoyo de las promotoras del 

comité electoral.

4. padrÓn de SoCioS HábiLeS
En diciembre del 2018, se solicito mediante carta a Gerencia General la elaboración 

del padrón de socios al 31 de diciembre de dicho año, según como lo estipula el Re-
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glamento General de Elecciones. Cabe resaltar que, se solicito que se excluyera del 

padrón a los socios menores de edad, personas jurídicas, asociaciones, instituciones 

religiosas, socios fallecidos, así como también a los que tuvieran créditos en castigo 

y créditos judiciales.

5. VaCanteS por aGenCiaS
El Gerente General mediante carta nos informo la cantidad de socios por agencia al 

cierre del ejercicio del 2018 y las vacantes de los delegados que le correspondería 

en cada agencia, según lo detalla el siguiente cuadro:

6. SoLiCitUd de inSCripCioneS
Se recibieron 53 solicitudes de inscripciones para candidatos a delegados, desde el 
02 al 22 de enero del 2019 en las seis (06) Agencias de nuestra cooperativa.

- El 24 de enero del 2019 se publicó la lista provisional de candidatos a delegados en 
las Agencias Principal, Canto Grande, Las Flores, Mariátegui, Chimú y Puente Piedra.

Siguiendo el cronograma de elecciones establecido, se procedió a la evaluación y 
depuración de los candidatos aplicando el Art. 43º del Reglamento General de Elec-
ciones. Se cumplió la verificación y revisión del perfil de los candidatos, para esto se 
solicito a Gerencia un informe sobre la situación legal y crediticia de los postulantes 
a delegados de las (06) seis agencias. De la misma manera, se solicito al Consejo de 
Administración un informe sobre el perfil de los postulantes.

No hubo ninguna solicitud de tachas presentada por los socios. Sin embargo, se 
presentaron apelaciones y reclamos de algunos postulantes a delegados los cuales 
fueron resueltos a través de una carta en su momento.
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Se declararon: 33 candidatos aptos para las elecciones, y como no aptos 20 candi-
datos, los que describimos a continuación:

Seguidamente, se procedió a realizar el sorteo correspondiente en presencia de los 
mismos candidatos aptos para otorgarles el número que identifique a cada postu-
lante de acuerdo a la agencia que les corresponde.

Según el cronograma con fecha 12 al 22 de febrero inicio y culminación de la cam-
paña electoral para las Agencias: Principal, Canto Grande, Las Flores, Mariátegui, 
Chimú y Puente Piedra.

7. difUSiÓn para eL día de LaS eLeCCioneS
El Comité Electoral, en coordinación con la Gerencia General público y difundió las 
Elecciones Generales de la siguiente manera:

- Reparto de convocatorias a todos los socios interesados a postular como candida-
tos, a través del personal de apoyo en las (06) seis agencias.
- Video del spot publicitario en las (06) seis agencias.
- Elaboración de banners informando sobre las elecciones en cada agencia.
- Afiches y volantes.
- Página web de la cooperativa.
- Reparto de volantes a los mercados.
- Difusión radial.
- Llamadas telefónicas y mensajes multimedia a los socios.

8. MESAS DE SUFRAGIO
El Comité Electoral, acordó instalar en cada agencia la siguiente cantidad de mesas 
de sufragio:
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9. eLeCCioneS de LoS MieMbroS de MeSa
De acuerdo, a la cantidad de socios votantes en cada agencia, se procedió a reali-
zar el sorteo correspondiente quedando la lista definitiva de los miembros de mesa 
distribuidos de la siguiente manera:
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Para el cumplimiento de sus funciones, a cada miembro de mesa se le hizo llegar una 

carta informándole que ha sido elegido como miembro de mesa para las elecciones 

del día domingo 24 de febrero del 2019.

Para el mejor desempeño de sus funciones como miembros de mesa, se solicito la 

asistencia técnica de la ONPE, para capacitarlos, dicho entrenamiento fue guiada 

por el Sr. Quintanilla (asesor en democracia interna), este acto se realizo el viernes 

15 de febrero del 2019 en el Auditorio Jean Le Blanc. Cabe mencionar que, la ONPE 

facilitó al Comité Electoral en calidad de préstamo 25 ánforas y 25 cámaras secre-

tas para las elecciones.

10. aCto eLeCtoraL
El Comité Electoral, acordó solicitar a Gerencia General lo siguiente:

- La presencia del Gerente de agencia, así como también un personal de plataforma.

- 01 agente de vigilancia en cada agencia para la seguridad y control de los socios 

votantes.

- Trabajos de filmación y fotografía en cada agencia, para así evidenciar cualquier 

eventualidad en el proceso electoral.

Asimismo, los miembros del Comité Electoral dieron las indicaciones precisas a cada 

representante de la mesa electoral, para que una vez terminada las votaciones y 

finalizado el escrutinio se procediera a colocar en la vitrina o puerta el resultado de 

las elecciones. Tal es así, que las elecciones generales se llevo a cabo en forma pací-

fica y ordenada.

11. SUCeSoS en eL día de eLeCCioneS
El día domingo 24 de febrero, se presento varias quejas por parte de algunos so-

cios en las seis (06) agencias de nuestra cooperativa, por las razones siguientes: 

Habían socios que no se encontraban figurando en el Padrón General de Elecciones, 

a pesar de encontrarse al día en sus obligaciones con la Cooperativa, este error se 

viene presentando desde el mes de Enero del 2019 cuando se solicito la Relación 

de Socios Hábiles al 31.DIC.18, puesto que, en ese entonces ya presentaba errores 

como: figuraban socios que no cumplían con un año de antigüedad, socios fallecidos 

y mayores de 70 años. Todos estos inconvenientes se hicieron presentes a la Jefa del 

Departamento de Operaciones y Tesorería (Sra. Maribel Gaby Puquio Inca) con el fin 

de solucionar dichos problemas, pero al parecer no pudo corregirlo oportunamente. 

12. reSULtadoS de LaS eLeCCioneS
Habiendo concluido las Elecciones Generales para Delegados se procedió a realizar 

el cómputo general el cual se detalla a continuación:



49

Asimismo, de acuerdo al Reglamento General de Elecciones en su Art. 24º se proce-
dió a solicitar el padrón general oficial, contando con un total de 7,016 socios hábi-
les votantes, de los cuales se detalla:

RESULTADO DE LOS DELEGADOS ELEGIDOS POR AGENCIA PERIODO 
2019 – 2022
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13. eLeCCioneS CoMpLeMentariaS de deLeGadoS
En Sesión Extraordinaria Nº03 de fecha 22.02.2019, se acordó por unanimidad rea-
lizar Elecciones Complementarias de Delegados 2019 en las Agencias: Canto Grande, 
Principal, Las Flores y Mariátegui, con el fin de completar el número de delegados 
exigidos por el Estatuto.

Por tal razón, se realizo la elaboración de la convocatoria para las Elecciones Com-
plementarias de Delegados. En la cual, se aprobó por unanimidad obviar varios re-
quisitos del Reglamento General de Elecciones con el fin de captar una mayor can-
tidad de postulantes y cubrir las vacantes restantes. Asimismo, todo esto se realizo 
previa coordinación con el Sr. Quintanilla (asesor de la ONPE) quien nos sugiere ob-
viar algunos puntos del Reglamento General de Elecciones por ser anticonstitucio-
nal.

De la misma manera, se elaboro y aprobó el cronograma de elecciones complemen-
tarias de delegados, el cual, empezó el 01 de marzo del presente año.

- El 05 de marzo se recepciono 48 solicitudes de inscripción para candidatos a dele-
gados de las cuatro agencias programadas.

- El 11 de marzo se realizo la publicación de la lista provisional de candidatos a de-
legados.

Seguidamente, se procedió a la evaluación y depuración de los candidatos, quedan-
do declarados 21 candidatos aptos para las elecciones complementarias a delega-
dos, siendo el detalle el siguiente:

Una vez culminada la depuración se procedió a realizar el sorteo el de los números 
con cual van a participar los candidatos, el sorteo se realizo internamente en pre-
sencia de la Presidenta del Consejo de Administración de la Sra. Julia Vélez de Villa, 
del Sr. Omar Villafuerte (representante del área de marketing) y de los integrantes 
del Comité Electoral. Todo el sorteo fue debidamente grabado y subido a la página 
de la Cooperativa.
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Asimismo, se programo e invito a los delgados electos de las elecciones del 24.FEB.19 
y del 17.MAR.19 a la ceremonia de juramentación y entrega de credenciales y fo-
tocheck por el periodo de (03) tres años, siendo está programada el día miércoles 
20 de marzo del presente año, a las 20:00 horas en el auditorio Jean Le Blanc de la 
Ag. Canto Grande.

14. VACANTES DE DIRECTIVOS
En Sesión Ordinaria Nº02-2018 de fecha 08 de febrero del presente año, se proce-
dió a fijar las vacancias de los consejos y comités, las mismas que serán desarrolla-
das en la Asamblea General Ordinaria de delegados. Se detalla:

Señores delegados, esta Asamblea es la máxima autoridad de nuestra Cooperativa, 
por lo tanto esta misma Asamblea es responsable de la elección de los delegados 
para directivos de los diferentes consejos y comités, es por ello que, se espera que 
se reúna condiciones idoneidad técnica y moral; así como también que tenga la ex-
periencia necesaria para el buen desempeño de sus funciones en cada área.

Para finalizar, señores delegados agradezco la confianza depositada en mi humilde 
persona, agradezco de manera especial a mis compañeros de trabajo quienes me 
han acompañado en esta tarea de llevar las elecciones de manera justa y transpa-
rente, esperamos haber cumplido en el desarrollo de nuestra Cooperativa de Ahorro 
y Crédito San Hilarión.

              Muchas gracias.

   edUardo diaZ paLoMareS
presidente del Comité electoral
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inforMe adiCionaL de GeStion deL CoMitÉ
eLeCtoraL 2018-2019

Señores delegados teniendo en cuenta el Art.46 del Estatuto y con la coordinación, 
autorización de los nuevos miembros del comité electoral creemos necesario adjun-
tar el presente informe adicional de gestión del periodo 2018-2019 y poner de su 
conocimiento lo siguiente:

i. Sobre eL preSUpUeSto periodo 2018-2019.
El comité electoral en su sesión Ordinaria N°4-2018 de fecha 12-11-2018 acuerda 
aprobar por unanimidad el siguiente presupuesto:

Cabe mencionar que de este presupuesto, no se ha presentado un informe sobre 
los gastos ejecutados en las elecciones 2019; sin embargo, en su sesión ordinaria 
03-2019 de fecha 07-03-2019 se acuerda por unanimidad solicitar al Consejo de 
Administración un presupuesto adicional de S/.5,000.00 argumentando que el pre-
supuesto de este año no alcanzaría por la realización de las Elecciones Complemen-
tarias de Delegados de marzo 2019.

II. SOBRE EL PROCESO DE ELECCIONES DE DELEGADOS DE FECHA 24 
FEBRERO 2019

 etapa de depUraCion de LoS poStULanteS a deLeGadoS:

- En sesión Extraordinaria N°02-2019 de fecha 30 enero 2019 el comité electoral 
acuerda por unanimidad que en este año no se va a considerar en la evaluación de 
los postulantes a delegados 2019 el Aporte de Previsión Social, por presentar con-
fusión con el cobro de desgravamen y la retroactividad.

-  En sesión extraordinaria N°03-2019 de fecha 22-02-2019 se acuerda por unanimi-
dad el ingreso en su totalidad de los 33 postulantes a delegados de las 6 agencias. 
Asi mismo acuerda por unanimidad no tomar en cuenta la proporción de delegados 
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de cada agencia, puesto que no contamos con la cantidad que pueda cubrir las va-
cantes restantes y completar los 100 delegados titulares actualmente.

- El 28-01-2019 el comité electoral recibe la carta N°17-01-2019 del Consejo de 
Administración cuyo Asunto es Observación de 9 postulantes (Procesos Judiciales). 
El Presidente Sr. Eduardo Díaz Palomares, informa posteriormente de lo actuado (el 
solicitar los descargos a los postulantes con procesos judiciales en un plazo de 48 
horas) en sesión extraordinaria N°02-2019 de fecha 30 enero 2019. Así mismo se 
aprueba por unanimidad la depuración de los postulantes a Delegados. Siendo así 
no apto el Sr. Julio Ponce Cabra. 

Cabe mencionar también, que el Consejo de Administración, conocía el caso del Sr. 
Julio Ponce Cabra desde el 12 de setiembre 2018. (Asi lo indica en la  2da.hoja  de pie 
de página del informe legal Nº05-2019/OARR-CACSH que adjunto a la carta Nº17-
01-2019 C.ADM.CACSH de fecha 28-01-19).

- En actas del comité electoral no figuran y/o no tomaron en cuenta los documentos 
presentados con fecha 31-01-19 con respecto a la tacha en contra de la Sra. Julia 
Vélez de Villa como postulante a delegada en la agencia principal; contraviniendo 
así el Art.44 del reglamento general de elecciones. 

III. SOBRE EL PROCESO DE ELECCIONES COMPLEMENTARIAS DE DELE-
GADOS DE FECHA 17-03-2019.

etapa de depUraCion de LoS poStULanteS a deLeGadoS en LaS
CoMpLeMentariaS:

- En sesión Extraordinaria N°03-2019 del Comité Electoral de fecha 22-02-2019 se 
acuerda obviar varios requisitos establecidos en el Reglamento general de Eleccio-
nes, con el fin de captar una mayor cantidad de postulantes y cubrir las vacantes 
restantes de delegados. Tomando en cuenta la sugerencia del Sr. Quintanilla (ase-
sor de la ONPE) y que además porque lo consideraría anticonstitucional; sin embar-
go, en sus actas no se especifica qué requisitos se obviaron y cuáles se mantuvieron.

- El comité electoral en sesión Extraordinaria N°03-2019 de fecha 07-03-2019 
acuerda por unanimidad realizar las elecciones complementarias de delegados con 
el fin de llegar a la cantidad de 100 delegados titulares según lo estipula el ART.23 
del Estatuto.

- En sesión Ordinaria N°03-2019 del comité electoral de fecha 07-03-2019 acuerda 
por unanimidad la ceremonia de Juramentación de los nuevos delegados electos en 
las elecciones de fechas 24 febrero 2019 y del 17 marzo 2019 así mismo la entre-
ga de credenciales y fotocheck para el período 2019-2022 siendo así programada 
para el día miércoles 20 de marzo 2019.

- En Sesión Extraordinaria N°06-2019 del Comité electoral de fecha 19 de marzo 
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2019; recibe la carta N°01 del socio, Sr. Luis Edgar Nivin Vargas de fecha 15-03-
2019 cuyo asunto es Tacha en contra de la postulación como delegado al presiden-
te del comité electoral 

El 15-03-2019, el mismo día, del comité electoral envía carta N°24-03-2019 en res-
puesta a la carta del socio Edgar Nivin Vargas sobre la tacha al presidente del co-
mité electoral. Ello, sin un previo acuerdo de sesión del comité y sin ningún sustento 
formal y legal. Cabe mencionar que el presidente del comité electoral informa lo 
actuado en la siguiente sesión del 19 de marzo 2019 siendo así juez y parte sobre su 
postulación y más aún sin presentar ningún tipo de certificados o documentos que 
acredite su habilidad. Y de haber culminado el periodo de 3 años como directivo del 
comité electoral.

- En sesión extraordinaria N°6-2019, el comité electoral acuerda por unanimidad 
que los 11 delegados ingresantes cumplirán el periodo de los delegados que fueron 
sancionados, separados y excluidos de su cargo como delegado.

- En actas del comité electoral no se detalla sobre los delegados electos en las 
elecciones complementarias, (considerando 11 delegados elegidos) a quienes reem-
plazan ni por cuanto tiempo. Sin embargo, se han entregado credenciales para el 
período 2019-2022 (3 años).

IV. RESPECTO AL PROCESO DE ELECCIONES DIRIGENCIALES .

etapa de depUraCion de LoS poStULanteS a direCtiVoS deL 24 y 
29 de MarZo 2019:

- En sesión Extraordinaria Nª 01-01-2019 de fecha 23-01-2019 el comité electoral 
recibe mediante carta del Comité de Educación Nº08-2019 de fecha 17-01-2019 la 
Relación de socios que han llevado escuela de liderazgo I y II; Escuela de Ëtica I y II 
desde sus inicios hasta el 2018.

En sesión Ordinaria N°02-2019 de fecha 08-02-2019 se acuerda por unanimidad 
las vacantes de consejos y comités para la asamblea general del 24 de marzo 2019. 
Contraviniendo el Art.66 y 62 del estatuto y la Ley general de Cooperativas. Siendo 
esta como sigue:



56

Cabe mencionar también que en actas del comité electoral tampoco figuran y no 
tomaron en cuenta los documentos presentados con fecha 31-01-19; 17-03-19, etc. 
con respecto de la tacha de los títulos presentados ante Sunarp por la COOPACSH. 
El comité electoral por mayoría hizo caso omiso no se pronunció al respecto y eje-
cutó acuerdos de un Consejo de Administración irregular.

- En Sesión Extraordinaria N° 4 de fecha 13 marzo 2019 el comité electoral recibe la 
carta s/n del Sr. Juan Regalado Romero Guzmán sobre la tacha en contra de la Sra. 
Julia Vélez para la postulación como directivo. En sesión extraordinaria N°5-2019 de 
fecha 14-03-2019 en el pto.1 de su agenda el comité electoral acuerda por mayoría 
desestimar la tacha por motivos que la sustentación que presentan son de socios 
que han sido separados de la Cooperativa y que actualmente se encuentran denun-
ciando a la institución. 

- En Sesión Extraordinaria N° 05-2019 de fecha 14 marzo 2019 el comité electoral 
recibe las siguientes tachas en contra de la Sra. Julia Vélez para la postulación como 
directivo:

Fecha 14-03-2019 del Sr. Elías Saavedra Rodríguez y en el punto 1 de la agenda el 
comité electoral acuerda por mayoría desestimar la tacha por motivos que presenta 
pruebas de socios que han sido separados en una asamblea general y actualmente 
estos socios se encuentran demandando a la Cooperativa. Se deja en conocimiento 
que el Sr. Elías Saavedra Rodríguez ha presentado una mala gestión como directivo 
y así mismo se encuentra incluido en el expediente de la comisión investigadora.

- De las tachas presentadas en contra de la Sra. Julia Vélez de Villa Salinas a su 
postulación como directivo fueron desestimadas por la mayoría del Comité electoral 
sin ningún sustento técnico legal; tampoco se solicitó descargos a la Sra. Julia Vélez 
como se hizo en otros casos

- En Sesión Extraordinaria N° 05-2019 de fecha 14 marzo 2019 el comité electoral 
recibe la carta s/n de la socia Sandra Contreras García con fecha 14-03-2019 ta-
chas en contra de los siguientes delegados para la postulación como directivo. En el 
Pto.1 de la agenda el comité electoral acuerda por mayoría desestimar la tacha por 
motivos Que la Sra. Sandra Contreras García sustenta una mala gestión, asimismo 
presenta pruebas en escrito de la comisión investigadora en la cual, todavía no ha 
sido presentado ante la asamblea general de delegados para ser debatido.
 Contraviniendo así el Art.102 del estatuto, tomándose atribuciones administrativas.

- En Sesión Extraordinaria N° 05-2019 de fecha 14 marzo 2019 en el pto.2 de la 
agenda acuerda por mayoría la aprobación de la depuración de delegados postu-
lantes a directivos (folio 42) y no considerar la postulación de dos delegados de la 
agencia las Flores

- En Sesión Extraordinaria N° 06-2019 de fecha 19 marzo 2019 en el pto.1 de la 
agenda el comité electoral acuerda por mayoría la apelación de los postulantes a 
directivos de dos delegados.
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- En Sesión Extraordinaria N° 07-2019 de fecha 20 marzo 2019 en el pto.1 de la 
agenda el comité electoral acuerda por mayoría desestimar la apelación de los can-
didatos a directivos de  dos delegados ambos de la agencia las Flores por los moti-
vos de presentar extemporáneo sus certificados. 

- Sin embargo, En la asamblea general de delegados convocada para el 24 de marzo 
2019 y 29 de marzo 2019 y realizar las elecciones dirigenciales si se tomó en cuenta 
la postulación a dos delegados postulante a directivos quienes el 21 de abril se co-
rroboró que no tenían aportes completos.

CoMentarioS 

•	 La política de trabajo al interior del comité electoral en la gestión anterior en mi 
opinión, no fue la más adecuada:

•	 La limitación de información, la manipulación y la falta de respeto a las opinio-
nes de los demás en un debate, han dado lugar a que la prepotencia y opiniones 
personales, prevalezcan por encima de un sustento técnico. 

•	 Es importante salvaguardar la autonomía del comité en los procesos electorales 
y tomar decisiones equitativas, basados en un sustento técnico legal.

•	 La actualización y adecuación de nuestro Estatuto, Reglamento General de Elec-
ciones y Reglamento Interno según la nueva Ley 30822, debe realizarse.

•	 Los que prestan servicios al comité electoral deben ser conscientes que su labor 
es importante para la institución y no trabajar para personas.

•	 Hace falta asesoría a los directivos del comité de profesionales con objetividad e 
imparcialidad y con experiencia en el sistema cooperativo.

•	 Para terminar señores delegados, siendo mi política, en que todos los directivos 
nos merecemos respeto y que la transparencia dentro de una gestión nos per-
mite mejorar, quedo de Uds. Muy agradecida.

                               atentamente.

              LoUrdeS MartineZ de CHUGden
ViCepreSidenta CoMitÉ eLeCtoraL 2018-2019
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GerenCia GeneraL

2018 un año que nos proponía grandes retos, tales como la mejora de la calidad de 
cartera, la disminución de gastos (financieros y administrativos) que al final tienen 
su impacto en la mejora de los resultados que nos dan mayores capacidades de 
otorgar beneficios a nuestros socios.

Son 18 meses de aplicación de un programa de estabilización y racionalización fi-
nanciera, que incluye reestructuración organizacional y cambio del enfoque de ne-
gocios (Crédito y ahorros) con fortalecimiento del patrimonio, con el compromiso 
desde la Presidencia del Consejo de Administración para afrontar los efectos que 
necesariamente ocasiona un programa de esta naturaleza tanto a nivel asociativo 
como administrativo.

Inclusive se vive un shock estructural ya que al inicio del año la probabilidad de que 
la SBS sea el supervisor de las coopac no era muy alta, sin embargo en el mes de 
julio se aprueba la supervisión por parte de la SBS y hacia fines del año las normas 
de supervisión estaban ya empezando a publicarse.

Nuestra cooperativa implementó las medidas correctivas necesarias en todos los 
niveles y acorde a los niveles de decisión en búsqueda de lograr superar los retos 
planteados al inicio del año.

El año 2018 ha sido un año de retos cumplidos, ya que de un resultado negativo al 
cierre del año 2017 de S/5,349,280 hemos pasado a un resultado negativo al cierre 
del año 2018 de S/107,666. Se demuestra una reducción de la pérdida sustancial. 
El índice de morosidad se ha incrementado de 13.08% al cierre del 2017 a 15.30% 
al cierre del 2018, pero se encuentra dentro del apetito al riesgo establecido por la 
cooperativa en un contexto de incremento de riesgo en el sector micro crédito en el 
año 2018.

Se reestructuro el sistema de incentivos tomando como parámetro no solo los indi-
cadores de provisiones y morosidad sino también los resultados que se iban obte-
niendo cada mes, procurando que la gestión en cada una de las agencias se realice 
desde un enfoque de resultados. Es decir incentivos a cambio de resultados integra-
les.

Por este motivo las agencias 102, 103 y 104 cerraron el año 2018 con resultados po-
sitivos de S/255,433, S/118,523, S/190,856 respectivamente. Las agencias 101,105 y 
106 presentaron resultados negativos de S/68,315, S/115,399, S/488,817. La pérdi-
da de la agencia Puente Piedra es la más abultada de la Cooperativa, pero se redujo 
significativamente ya que al cierre del año 2017 dicha pérdida fue de S/2,234,815 y 
sin dejar de mencionar que TODAS las agencias arrojaron pérdidas en el año 2017, 
por lo que los resultados de reversión 2018 han sido producto de un esfuerzo de 
todos. 
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El avance de Plan operativo, en cuanto al indicador de rentabilidad patrimonial no 
alcanza la meta de 3.57% debido a los resultados acumulados negativos, lo que nos 
lleva a un avance de 0.66% negativo. A nivel de rendimiento de cartera la meta era 
de 27% y se alcanzó un rendimiento de cartera de 22.15%. El margen de ingresos 
financieros previsto de 2.27% no se alcanza debido a los resultados acumulados 
negativos. 

Un aspecto positivo es que la cartera de créditos a crecido en 6.08%, siendo este 
un resultado 152% mayor a lo esperado. El ratio de gastos de administración se 
encuentra en 11.16%, por encima del 9.5% de meta máxima que se tenía. El ratio 
de gastos financieros al cierre está en 6.11%, por encima del 4.8% previsto como 
techo máximo. La cartera de ahorros ha decrecido en 10.87% en relación al cierre 
del 2017.

Es cierto, que ha sido necesario modificar en forma permanente el trabajo de la 
unidad de riesgos, dotándola de operatividad en las agencias mediante gestores 
y analistas de riesgos que han logrado un  trabajo descentralizado y con mayor 
alcance. Ha nivel del departamento de negocios se ha empoderado a los coordi-
nadores de calidad de cartera para que actúen como jefes zonales en apoyo del 
Jefe de negocios, y por ello la cartera de créditos ha pasado de S/96,323,777 a 
S/102,188,393 experimentado un crecimiento de cartera de 6.08%.

Los retos de este año 2019 son rentabilizar la cartera a través de la mejora de los 
controles de evaluación mediante la aplicación de una política de productividad, la 
misma que fue aprobada el año 2018 por el Consejo de Administración y lograr im-
plementar las medidas de adecuación a las normas de supervisión de la SBS, ya que 
estamos inscritos en el registro de cooperativas de la SBS.

Iniciamos el año 2019 con resultados en el mes de enero de S/269,355 y en el mes 
de febrero un resultado de S/65,851 y un acumulado de los dos primeros meses del 
año de S/335,215 lo que refleja el resultado de las acciones implementadas, espe-
rando resultados favorables en el transcurso del año 2019. 

CHriStian Montoya raMoS
         Gerente GeneraL
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prinCipaLeS indiCadoreS
finanCieroS

EVOLUCION ANUAL DE LOS ACTIVOS TOTALES 2009-2018

EVOLUCION ANUAL DEL SALDO CARTERA DE CREDITOS
2009-2018
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EVOLUCION ANUAL CREDITOS OTORGADOS 2009 - 2018
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EVOLUCIÓN ANUAL CAPTACIONES DE AHORRO-DPF  2009-2018
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EVOLUCION ANUAL DE SOCIOS 2009-2018
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MeMoria de La GeStiÓn de La Unidad
de rieSGoS

GESTION INTEGRAL DE RIESGOS

Durante el año 2018 la Unidad de Riesgos se dedicó a vigilar las posibles pérdidas 

relacionadas a los riesgos financieros que agrupa tanto al riesgo de crédito, riesgo 

de liquidez y otros, así mismo contribuyo a seguir promoviendo una cultura de ries-

gos y cumplimiento regulatorios como soporte al logro de los objetivos de nuestra 

institución.

Por otro lado teniendo en cuenta la importancia de nuestro negocio principal, la 

Unidad de Riesgo  considero en el ejercicio 2018 gestionar con mayor implicancia 

el Riesgo de crédito considerando la cartera de créditos un instrumento de mayor 

representatividad alcanzando el 80.25% del total de activos, por tanto el más im-

portante de la Cooperativa seguido de la gestión de riesgo de liquidez y gestión de 

riesgo operativo.

1. rieSGo de Credito
El riesgo crediticio es el riesgo que un deudor no pueda cumplir con todos sus pagos 

al vencimiento; para lo cual registra aquellas perdidas que han sido incurridas a la 

fecha del balance general. El mencionado riesgo se basa en el análisis de la cartera 

de créditos que actualmente mantiene la Cooperativa a nivel individual y de porta-

folio.

•	 En el año que acaba de culminar la Unidad de Riesgos de la COOPAC SAN HILA-

RION ha podido implementar con el apoyo de RADAR las herramientas de análisis 

de cosecha y matrices  de transición de riesgos, herramientas de soporte que 

nos va a ayudar a la medición del riesgo crediticio.

•	 Otro punto importante para la adecuada Gestión de Riesgo de Crédito fue la im-

plementación del Apetito y Tolerancia al Riesgo de Crédito el cual fue aprobado 

por el Comité de Riesgos en Sesión Ordinaria N°03 de fecha 15.MAR.2018, en 

otras palabras el apetito al riesgo está definido al nivel y tipo de riesgo que una 

entidad financiera está dispuesta a asumir para lograr sus objetivos estratégicos 

y la tolerancia al riesgo como la cantidad de riesgo a partir de la cual la entidad 

no podría asumir mayores cantidades de riesgo, es decir es el máximo nivel de 

riesgo que una entidad pueda asumir.
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2. rieSGo de LiQUideZ
La Cooperativa se encuentra expuesta a retiros diarios en efectivo de sus recur-

sos disponibles por depósitos de ahorro, vencimiento de depósito, garantías, entre 

otros, por lo que el ente regulador establece límites sobre el monto mínimo de fon-

dos disponibles con el que se debe contar en caso de producirse niveles de deman-

da inesperado para cubrir el pago de depósitos a su vencimiento y otros tipos de 

préstamos.

Al respecto la Unidad de Riesgo con la finalidad de asegurarse que en todo mo-

mento existan fuentes  idóneas de liquidez y suficientes recursos para garantizar la 

continuidad de las operaciones, viene realizando un monitoreo constante de la evo-

lución de los indicadores de liquidez, la cual al cierre del ejercicio 2018 en moneda 

nacional alcanzo el 13.77% y en moneda extranjera el 90.34% encontrándose dentro 

de los limites exigidos que establece la SBS.

Estos resultados muestran a la Cooperativa como una entidad con suficientes recur-

sos para enfrentar un conjunto de eventos inesperados y responder con solvencia el 

retiro de ahorros de nuestros asociados, así como incrementar las colocaciones de 

crédito de manera sostenida y responsable teniendo en cuenta el indicador durante 

el ejercicio 2018 se ajusta al límite regulatorio establecido por la Superintendencia 

de Banca y Seguros y AFP en su resolución 480-2019 donde indica el indicador de 

liquidez en moneda nacional deberá ser mayor al 8% y en moneda extranjera mayor 

o igual al 20%.

3. anaLiSiS de rieSGo operaCionaL
Es la posibilidad de que la COOPAC SAN HILARION sufra pérdidas económicas debido 

a la inadecuación o a fallas en los procesos, el personal y los sistemas internos o 

bien a causa de acontecimientos externos. Esta definición incluye el riesgo legal y el 

riesgo de TI, pero excluye el Riesgo estratégico y el de reputación. 

En el ejercicio 2018 SAN HILARION cuenta con un equipo de Gestores de riesgos 

distribuidos en las 6 agencias de la Cooperativa, siendo el enlace entre las agencias 

y el proceso de de Gestion de riesgo para canalizar la identificación, análisis, trata-

miento y reportes de eventos de riesgos.
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agencia principal
 Mz. j-1 Lt. 19 San Hilarión alto

agencia Canto Grande
av. Canto Grande 3582

agencia Las flores
av. Las flores de primavera 931

agencia Mariátegui
Mz. k-19 Lt. 18 pard. 7 av. Wiesse

agencia Chimú
av. Gran Chimú 521-a

agencia puente piedra
av. San Lorenzo 106 - 3er piso

tienda jicamarca
block “a” tda. 5 Mcdo. Hugo Cervantes
Minaya (Mcdo. Mayorista de jicamarca)

619-3804
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